

LA VOZ DE LA HABANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander.

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva, y anunciadora, con más de 50 fotografías y un MAPA a dos tintas. **Resena histórica—Datos geográficos y estadísticos—Fimerarios—Monumentos y santuarios—Costumbres—Escenios ilustres.**

Por la Redacción de LA VOZ DE LA HABANA

PRECIOS

En España... 3 pesetas... En América... 5.00 pta (franco de porte)

Sitios de venta

- MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5
 - SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Comercio), y en las principales librerías.
 - POTES—En la relojería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de LA VOZ.
 - REINOSA—Librería de don Marcelino Praxet
 - COVADONGA—Hotel Pelayo
 - TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio
 - PANES—Imprenta de don José P. Tarno, "El Eco de los Valles"
 - VALDADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 4 y 6
 - BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18
 - CADIZ—Revista "Cantabria", Sagasta 1
 - OVIEDO—Librería de Hijos de Galfin, San Juan 2
 - LLANES—Librería de don Manuel Tamés
 - MEXICO—Agente de LA VOZ, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37
 - BUENOS AIRES—id id Don Julian Fernández Moreno 2411
 - CAMAGUEY—id id Don Francisco Bueno, Maceo 21
 - HABANA—"La Bursales" Librería de don Roque Antuñaño—Monte 43
- Los pedidos de provincias y Ultramar envíense al administrador de este periódico. A los suscriptores que remitan su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

Las Fiestas de la Cruz

Bien merecen las Fiestas de la Cruz que les dediquemos en este número el lugar de preferencia y el mayor espacio, por la animación y la brillantez que este año han revestido.

A esta mayor brillantez han contribuido, el tiempo verdaderamente espléndido, la gran concurrencia de forasteros, el número considerable de hermanas y elegantísimas muchachas que con su alegría juvenil y sus brillantes toilette animaban la Tómbola, las veladas en la Plaza, las giras en Santo Toribio, las carreras de cintas, el Teatro, todos los números en fin del Programa, pero el éxito de los festejos hay que atribuirle en primer lugar, al acierto, a la actividad incansable de la Comisión organizadora. Así lo ha reconocido el público tributando a la Comisión los elogios y los aplausos a que se ha hecho acreedora. Hay que ver la labor enorme que supone organizar en poco más de quince días un programa de festejos como el que la Comisión ha presentado teniendo que empezar por arbitrar los recursos necesarios para sufragar los gastos, y luego reunir los elementos indispensables, aquí donde la falta de medios limita mucho las iniciativas e impide introducir números nuevos en el programa, tener que armonizar voluntades, suavizar asperezas, sufrir repulsas y desaires, evitar susceptibilidades y atender a todo y estar en todas partes.

Formaban la Comisión organizadora el Concejal don Heliodoro Valle, insustituible como organizador de festejos el ilustrado ingeniero de Minas don Manuel Palacios y el joven abogado don Eduardo García Entorria, eficazmente secundados por el activo don Fernando Campuzano que prestó a la Comisión valiosa ayuda y por don Víctor del Barrio organizador de las cucanas infantiles.

A todos nuestro aplauso.



La Comisión tuvo el buen acuerdo de contratar un tiempo espléndido para los días de las fiestas, y a esto se debe en buena parte el buen éxito de las mismas. La animación y la alegría han sido extraordinarias y la afluencia de forasteros muy considerable, aunque no llegara a la de algunos de los años anteriores. El orden completo, y la cordialidad, salvo el incidente de la banda de música, perfecta. Durante los cuatro días de festejos no ha habido que lamentar el más pequeño altercado ni peripecias desagradables, y esto habla muy alto en favor de la cultura de los lebaniegos.

Empiezan los festejos

El sábado 12 terminó la Tómbola, que aquel día funcionó dos horas, agotándose las papeletas antes de ocupar sus puestos las señoras y señoritas invitadas en el tercer turno de la tarde. Los productos totales de la Tómbola ascienden a 780 pesetas con 90 céntimos.

Aquella noche se reunió mucha gente en la plaza, que aparecía iluminada con farolillos y los soportales con algunas bombillas eléctricas, novedad que se aplaudió porque hacía gran falta aumentar el alumbrado allí y en otros sitios de la villa. Desde un bonito templete levantado en el centro de la Plaza, rodeado la farola, y adornado con gallardetes y guirnaldas, amenizaron incansablemente un baile animadísimo que duró desde las nueve hasta la media noche, la banda de música de don Antolín Vinas y el gaitero

de Alías. Este baile de sinceramente, gustó poco a los bailadores, que sin embargo, a cambio de la impericia lo reconocían buena voluntad. La banda pareció a todos bien y tocó mejor que otras veces. Los fuegos artificiales fueron modestos, pero entreteuvieron y dieron aplaudidos, sobre todo una pequeña traca, Campuzano hecho un consumado pitotécnico.

Fiesta de Caridad

El domingo, después de desperdiciar los Vinas y el gaitero, antes de ser de día con las dianas y el colectivo, nos ceñamos a la caña, a disfrutar de la animación. A las once se había reunido en la Seria gran muchedumbre para presenciar la comida a los pobres. Las mesas estaban dispuestas en la bolera pero apretaba tanto el sol que la Comisión dispuso velarlas por la salud de los comensales, que se trasladaron a la sombra. Y así se hizo, colocándolas bajo los nogales próximos. A ellas se sentaron noventa y cinco personas de ambos sexos y de todas las edades. En esto tallaron los cálculos de la Comisión que contaba con bastantes más invitadas. Lo cual demuestra, o no hay lógica, que no van los tiempos tan malos como dicen, pues que hubo pocos pobres, relativamente. Muchos de ellos eran criaturas de tres a diez años y alguna viuda que acabaría de volar el pecho.

El señor Vicario de la parroquia don Pedro Pérez Reguera, acompañado del coadjutor Sr. Fuente, bendijo la mesa, y enseguida trahía y cinco señoritas, de las muchas que acudieron al acto, empezaron a servir a los monesterosos una sabrosa paella de no sabemos cuantas libras de arroz y de carne: lo que sabemos es que el manjar era abundantísimo y parecía apetitoso. Aquellas pobres gentes lo saboreaban con fruición y muy complacidos, acompañándose de largos tragos de vino y panecillos a discreción. Después que hubieron consumido dos enormes cacerolas de donde las señoritas sacaban la comida, dando varias rondas por las mesas, en grupos de dos y de tres muchachas, se sirvieron varias canastas de fruta del país, molcotonés y peras. Y de postre, el vicario señor Pérez Reguera repartió generosamente entre los comensales varios cigarrillos puros, y la Comisión por mano de las señoritas, unos dulces en calderilla, entre todos los participantes del banquete. Acabado esto,

los pobres expresaron su gratitud en pintorescos discursos y vitores que lanzaban subidos en las mesas, bailando algunos y rezando muchos devotamente en unión del público por las obligaciones de las autoridades civil y eclesiástica y de todos los presentes, como decía Corralán, el de Congarna.

Las bellas sirvientas fueron: Florencia y Aurora García Martínez, Romina del Cerro, María Luisa y Teresa Sánchez Cuptó, Concepción Palacios, Luz y María Carande, Pepita Linares, Juana y Aniparo Sánchez, Amparo Ferrer, Amparo Irijoan, Teresa Palacios, María, Dolores, Visitación y Josefina Jusue, Dolores y Josefina Entorria, Carmen y María García Entorria, Paca y Jesusa Rodríguez, Pilar y Raimona Hernando, Paen y Natividad González, Bulaos, Jesusa Lizaros, Encarnación Ibáñez, Mariana Campillo, Vicenta León, Asunción Torral, Juanita Gómez Olco y Josefina Velez.

La banda de música tocó durante la comida escogidas piezas de su repertorio. La fiesta resultó preciosa y como siempre, agradó mucho a los forasteros que la presenciaban por primera vez.

Carreras de Cintas

Por la tarde, a primera hora, Potes se llenó de gente que de los valles acudía a las carreras de cintas. El aspecto de nuestras calles y sobre todo de la Seria era apinadísimo. En la carretera nueva se formó la comitiva de las presidentas. Iban en fila, abriendo marcha los corredores a caballo, detrás la banda de música, luego un coche con las presidentas, que lo eran con la señora Doña Matilde Olmos de Elizaguirre. Las señoritas María Luisa Sánchez, Luz Carande, Juliana Fernández Huidobré y Piza González Balmes, y detrás los ciclistas. Las dos tribunas levantadas en La Seria una para la presidencia y señoritas que regalaron cintas, y otra de pago para el público, estaban atestadas, predominando el mugerie. Las cintas que habían de disputarse, muy hermanas en su mayoría, eran treinta y siete, y fueron colocadas por las presidentas en el antepecho de su palco. El jurado lo constituyeron el señor juez de instrucción don Eugenio de Elizaguirre, el señor alcalde don Francisco Huidobro, y don Juan José Bustamante.

Comenzaron corriendo los ciclistas en número de nueve, y obteniendo cinta los siguientes: Florencio Castaño, José Pablo Cavada, Ricardo Lopez Doriga, Estadio Alonso y Francisco Ochoa, des cada uno; y Pedro Fbierna, Francisco Peña y Agustín Gutiérrez, uno cada uno. Para la carrera a caballo se inscribieron veintiséis corredores, de los cuales dejaron de presentarse dos y se

retiraron despues de comenzada la carrera otros dos. Sacaron cinta Ramon Gonzalez, cuatro, Mariano Puertas y Julio Ruiz, tres. Cipriano Gomez de Enterría, Ceferino Rodriguez, Francisco Guierrez y Leopoldo Salceda, dos. José Celis, Francisco Puertas, Gregorio Muñoz, Eduardo Pellicer, Mariano Almirante y Emilio Ramon, una.

El público siguió con gran interés los incidentes de las carreras, amontonándose a ambos lados de la pista, y estorbando no poco en ocasiones a los corredores con peligro de ser atropellado, como ocurrió con dos mujeres, sin consecuencias desagradables por fortuna. Duró la fiesta tres horas. Una vez terminada, la Comisión obsequió a las presidentas y al Jurado con una merienda servida en la fonda de don José Fernández Nieto.

Potrera, bailes y músicas... celestiales

Por la noche se quemaron fuegos artificiales de mucho efecto, que gustaron mucho, y demostraron la justicia del renombre que goza la casa Espinós de Reus, de donde procedían. La iluminación se aumentó algo, pero se pudo haber hecho mucho más. El público aquella noche, en la Plaza, era muchedumbre. Dificilmente se podía pasear en los soportales y bailar en la carretera. Damos de que haya habido nunca mayor concurrencia.

La banda municipal, que hasta entonces había trabajado muy bien y merecido el elogio de todos, *desafinó* de pronto de un modo indisculpable. A media velada, los músicos hicieron un plante y reunidos en una de las barbacanas, enviaron por su director señor Viñas un recado urgente a la Comisión para que se presentara ante ellos. Acudieron los organizadores de las fiestas, y los músicos reavivando una cuestión ya zanjada de ante mano entre unos y otros, amenazaron con dejar los instrumentos si, conforme se había anunciado dos días antes, la Rondalla del señor Tejerina salía a tocar diana en la mañana del lunes. La Comisión rechazó al instante imposición tan caprichosa, y la banda se retiró de la fiesta, sacando instrumentos y atriles del templo ante la estupefacción del público. Siguió el baile con el gaitero, y poco después apareció en el templo la rondalla de la Agrupación Musical Lebaniega, llevada allí por la Comisión y con el director, señor Tejerina, al frente de ella. Se iniciaron algunas protestas, pero cesaron tan pronto como se divulgó entre los grupos la noticia de lo ocurrido.

Entonces las censuras para el señor Viñas y sus elementos fueron unánimes. Se trata de una añeja rivalidad entre la banda y la rondalla, que ha llegado a producir alguna vez lamentables encuentros personales, y en la que la Comisión no quiso intervenir—ni tenía por qué—si no era para suavizar asperezas concertando unos y otros elementos para mayor brillantez de las fiestas. La Agrupación se prestó desde el primer momento, con un desinterés que la honra, a tomar parte en los festejos dando una función teatral y llevando su rondalla a donde la Comisión determinase. La banda desde un principio, se declaró incompatible con la rondalla, exigiendo, para ultimar contrato sobre la base de una cantidad que ella fijó, la condición de que en las voladas de la Plaza no alternase con ella la rondalla del señor Tejerina. Accedió a ello la Comisión, con algún esfuerzo, y cumplió su palabra; pero por lo visto, eso no bastaba al señor Viñas o a los discípulos del señor Viñas, quienes protestaron, antes de comenzar las fiestas, contra el designio de la Comisión de

que un día tocase diana la rondalla y otros dos la banda. Al fin parecieron avenirse a ello, pero esperaron a que las fiestas se bailaran media día, y la Comisión atada de pies y manos para resolver el conflicto, y trataron de imponerse en la forma relatada. No dió más resultado la estratagema que el atraerse las censuras del público: una banda que tiene que vivir del apoyo del público y que por constituiría elementos de la villa debiera haber pensado en el mal efecto que su proceder iba a causar entre los muchos forasteros que nos favorecían con su visita.

Aquí no ha parado nada—Siguen los festejos—La Pomeria en Santo Toribio

El caso es que apesar de todo pudo el baile continuar, y que va iban pasadas las doce cuando los rondallistas se retiraban del templo, decidiendo, en su vista, retirarse también los más recalcitrantes bailarines. Pero hubo ruido en la calle toda la noche. Y mas ruido a las cuatro de la mañana, hora de diana por el reloj de Tejerina, que acompañado de un bombardeo atronador recorrió las calles con sus huestes masculinas y femeninas despertando a la gente con el pulsar de las bandurrias, para anunciar que era llegado el día grande.

Y el día grande vino nublado, con ligera niebla que prometía una ascensión agradable a Santo Toribio. Pero el que fiado en eso no madrugó a subir se llevo chasco; salió el sol, con el retraso natural en época de fiestas y de juerguecitas, y quemó de lo lindo. Pero tuvo la benignidad de no acordarse del aniversario o aniversarios que en tal día se conmemoraban, y no se retiró como otras veces para dejar paso a nubes de agua torrencial. Nosotros, que creíamos ya axiomática la lluvia del día de la Cruz, fuimos los primeros sorprendidos, con sorpresa muy agradable.

Era lunes, y mercado en Potes, pero no se notaba. Hubo en Santo Toribio un gentío enorme. Desde muy temprano concurren los fieles, celebrándose gan número de misas rezadas y administrándose en ellas muchas comuniones. La misa mayor fué a las diez. Ofició don Martín Gonzalez Alles, párroco de Baró, asistido de diácono y subdiácono por los de Torices y Pendes don Carlos Fernandez y don Basilio Moreno.

Una capilla de música, compuesta por Abelín y Agustín Otero, don Antonio Viñas, don Sergio Ibáñez, don Arturo M. Cuevas, don Antonio Betrán y don Francisco Salces, interpretó con su mo acierto una misa de Prado.

Ocupó la cátedra sagrada el ilustrado lebaniego don Ignacio Rodriguez Cosgaya, quien pronunció un sermón muy notable por la riqueza de doctrina y la sencillez y la elegancia de la forma. Hizo el panegirico de la Cruz poniendo de relieve el profundo símbolo que encierra en medio de las fratricidas luchas que actualmente ensangrientan a Europa, y las mentiras de la civilización, vistas de bulto al contrastarlas con la erencia del cristianismo. Cantó al progreso y a los adelantos de la ciencia, del arte y de la industria, pero cantó también la pena de las almas pusilánimes, rezagadas en la marcha incesante de la humanidad hacia el perfeccionamiento ordenado y deseado por el Sumo Bien. Al final exhortó a los lebaniegos a dirimir las contiendas y enemistades que reinan en muchos de sus pueblos, las injusticias, separaciones y violencias que tan mal compaginan con la devoción a la Santísima Cruz, sinceramente sentida por todo corazón cristiano, y hablando del doble carácter re-

ligioso y popular de las fiestas de la Cruz, expresó su deseo de que el primero infuyese en el segundo, de modo que la cordialidad, la templanza y la sencillez mas unánimes presidiesen los recocios profanos, tan típicos de nuestra tierra y para honor de la misma ante los extraños que eran nuestros huéspedes.

El señor Rodriguez Cosgaya consolidó su fama de excelente orador y recibió muchas felicitaciones.

Al final de la misa se celebró la procesión con la Santa Reliquia alrededor del templo, y despues de cantarse en el Camaria un responso por los cofrades difuntos, innumerables personas hicieron la adoración de la Cruz.

La hora de la comida fué de una alegría inusitada. El día esplendido aumentaba las bellezas del cuadro. Los carros al aire libre, en torno de los manteles sobre el suelo, o a lo largo de bien servidas mesas, bajo los árboles o en los techados, a la sombra y al sol, en las dependencias y pasadizos del convento como al socaire de sus muros, rivalizaban en buen humor y en animación. Y enseguida un incesante hormiguar de gentes en la explanada y bajo el arco de la antigua hospedería, y voces y cantares, y los fieles que a duras penas se abrían paso para entrar en la iglesia, donde se rezó el santo rosario ante gran concurrencia, y los coches que marchaban o llegaban, y los caballeros que disponían sus cabalgaduras, y el gaitero que desde muy temprano empezó a soplar, y a bailar la mocedad de todas las aldeas... Muchos romeros pasaron hasta San Miguel, y ante la hermita se bailó un buen rato al compás de los acordeones y de las panderetas.

El desfile duró varias horas, en las cuales la carretera y Potes ofrecieron pintoresco golpe de vista. Despues el baile continuó en la Plaza hasta el anochecer, y en los soportales se organizó animadísimo paseo, en el que vimos a muchas y muy bonitas muchachas. Todavía los aficionados a Terpsicore tuvieron fuerzas para no desairar al gaitero, que estuvo sopla que sopla en el templete, despues de cenar, hasta las doce.

Teatro

La Agrupación Musical Lebaniega, que durante las pasadas fiestas ha escuchado muchas alabanzas del público, alcanzó un señalado triunfo en la función del lunes. Su rondalla tocó la sinfonía y varias piezas de intermedio, muy aplaudidas todas, y alguna repetida a instancias de los complacidos espectadores. De día en día se notan los progresos que en su disciplinado grupo de bandurrias, guitarras y laudes va logrando, con constancia y entusiasmo el maestro Tejerina.

El cuadro de actores interpretó muy aceptablemente las comedias «Las dos joyas de la casa y Roncar despierto», y el entremés «El chiquillo».

Natividad Rodriguez, la señora Maestre, Eloy Alvarez y Castor Antón, se hicieron aplaudir con justicia en varias ocasiones. Pero sobre todo Plácido Guierrez, que tuvo un éxito de risa y se acreditó como actor cómico muy excelente. El público muy distinguido y numeroso, pasó la velada agradablemente entretenido y rió de buena gana los abundantes chistes y situaciones cómicas de las obras.

Concurso de bolos

A las ocho y media de la mañana se constituyó el Jurado, compuesto por nuestros convecinos don Sergio Ibáñez, don Arturo M. Cuevas y don Florencio Castela, quienes procedieron a medir y señalar los tiros y las rayas. Las partidas inscritas fueron presentándose

con bastante retraso y a las nueve en punto empezó el juego la primera de Tarieno. Entonces el público era escaso, pero fué aumentando a medida que avanzaba la mañana, hasta formar una apiñada masa de espectadores, que desde las paredes que cierran la bolera siguió con interés creciente todas las fases de la reñida lucha. No hemos de detallarlas, porque dado el gran número de jugadores, nuestra tarea se haría penosa e interminable.

Cada partida, compuesta de cuatro jugadores, había de hacer dos tiradas al pulgar y otras dos a la mano, en raya alta de un metro y tiro de diez y seis metros, y otras tantas tiradas a cada mano en raya al pie de bolos, que bajaba hasta el segundo de las dos calles extremas, y tiro de veinte metros, siendo diez el valor del emboque con ambas calles. Toda esta tarea se dividió en dos partes, haciendo por la mañana cuatro tiradas cada partida de las diez que jugaron, y suspendiéndose el concurso a mediodía para continuarlo a la una y media. A las cinco de la tarde dió fin, otorgándose el primer premio de setenta y cinco pesetas, a la partida número 3, que formaban Guillermo y Sergio Revillas, Julián Monasterio y Juan Fernandez, y que hizo un total de 270 bolos; y el segundo premio de veinticinco pesetas, a la partida número 7, que formaban Antonio Alles Posada, Francisco Cueto, Fidel Fernandez y Juan Reda, y que hizo 259 bolos. De modo que los dos premios se los llevaron los de Cillorigo, de donde vinieron tres partidas completas y jugadores de otras tres.

Siguiéron en orden descendente a las partidas vencedoras las siguientes:

- N.º 9—José Tarno, Leopoldo Hoyos, Eduardo Pellicer, y Nicolás Fernández—251 bolos.
- N.º 2—Martín González Alles, José González, Juan del Campillo y Julián Revillas—249 bolos. Empatada con la
- N.º 4—Esteban y Mariano Almirante, Emilio Riaño y Pablo Doce—249 bolos.
- N.º 8—Angel Verdeja, Eusebio Escalona, Antonio y Aquilino Sagastizábal—225 bolos.
- N.º 10—Leonardo Cosío, Ceferino Rodriguez, Eduardo González y Fernando Revuelta—223 bolos.
- N.º 6—Bernardo y José Gomez de Enterría, Alfredo Gonzalez y Desiderio Prieto—220 bolos.
- N.º 5—Mariano Maestro Gomez, Angel de Miguel, Mariano Rábago y Gabriel González—212 bolos.
- N.º 1—José Gomez, Vicente Soberón, Francisco y Bernardo González—119 bolos.

El orden fué completo y no se formularon protestas. El Jurado, muy bien

Concursos de pelota

Empezaron a las tres y media, por los de a mano, a cuarenta tantos. Lucharon el señor Cura de Perrozo y don Ciriso Fombellida contra don Santiago Gil y don Carlos Sanz resultando vencedores los dos primeros. Para el concurso a pala se inscribieron los siguientes bandos: don Manuel Palacios y don Carlos Garcia Martinez; don Eugenio Eizaguirre y don Ramon Escalona; don Florencio Castela y don Juan José Garcia; y don Ciriac Fombellida y don Carlos Sanz.

Resultó vencedor el de Florencio Castela y Juan José Garcia. Los premios eran de 25 pesetas. El Jurado, que lo formaban el vicario de esta parroquia don Pedro Pérez Reguera, el coadjutor don Agapito Fuente, y el señor maestro de la escuela pública de Potes don Angel Garcia Revilla, desempeñó su cometido muy acertadamente. El público fué poco numeroso.

Carrera de bicicletas

Aunque era condición para correr la carrera de resistencia a la Venta de Pío ida y vuelta, que se inscribieran seis corredores, la Comisión, a última hora decidió celebrarla, fuese cual fuese el número de corredores que se presentase. Este festejo constituía una novedad en nuestras fiestas, y aún descontando la precipitación con que se dispuso y se anunció, su resultado ha sido satisfactorio. La expectación que el concurso había despertado entre el público era grandísima, y así no es de extrañar que la salida de la villa se viese concurridísima media hora antes de la señalada para la carrera. Ciclistas vimos muchos pero de espectadores y acompañantes en su mayoría. Para tomar parte en la carrera se inscribieron Pedro Ubierna y Ricardo López-Dóriga de Santander, Agustín Gutiérrez Cueto, de Potes y Francisco Peña, de Bilbao; este último aunque salió en raya con los demás, se retiró en Ojedo.

El Jurado, compuesto por el primer teniente de alcalde don Indalecio Maestro y el secretario del Ayuntamiento don Román Pinal, dió la salida a las cinco y quince minutos de la tarde. Ubierna sacó ventaja desde luego, adelantándose Dóriga antes de llegar al puente de Ojedo, pero se metió en la grava y perdió terreno que ganó a poco Agustín Gutiérrez. En el viraje de la Venta de Pío formaban el Jurado don Timoteo Martínez, de Buyezo y don Heliodoro Valle, quienes entregaban tarjetas numeradas y contrasignadas a los corredores, que llegaron por el siguiente orden: Gutiérrez, Robles (este no salió de la meta) Ubierna y Dóriga. Por este mismo orden llegaron a Potes siendo recibido el paisano con una ruidosa ovación. El vencedor, Agustín Gutiérrez, empleó en el recorrido—13 kilómetros—treinta minutos; Ubierna treinta y uno, y Dóriga treinta y cuatro. El premio consistió en una artística escribanía y en 5 pesetas ofrecidas por el señor López-Dóriga.

Cuecañas, carreras, rifa y otros excesos. Punto final

Por la mañana y tarde, la Rondalla tocó en La Serna, amenizando unas entretenidas diabluras con que Víctor del Barrio sacó de quicio a la chiquillería e hizo reír a la gente formal. Hubo carreras en tonel, en sacos y a pie firme, el juego de la sartén; el de los cántaros en el que fué campeón Amadeo el de Vejo, atizando palos a diestro y siniestro con los ojos vendados, hasta hacer añicos una olla bien repleta de agua caliente. Chicos y grandes rieron de lo lindo con estas bagatelas.

A las cuatro de la tarde, la Comisión de festejos procedió, en la Serna, y a presencia del público y del alcalde accidental a sortear una hermosa novilla de tres años, raza del país. Entraron en suerte 700 números, correspondientes a otras tantas papelitas vendidas. Un grupo de distinguidas señoritas fué arrollando las papelitas y echándolas en una urna de cristal, de donde una niña sacó el número 616, que fué el favorecido. Era el afortunado poseedor del mismo el notario de esta villa don Agustín Gutiérrez Sainz.

Aquella noche, la Rondalla y el gaitero echaron el resto... de las energías disponibles tocando en la Plaza, hasta la una. Campuzano quemó los últimos cohetes, y la gente, como si hubieran empezado entonces los festejos, bailó incansablemente. Hubo una concurrencia extraordinaria, y muy buen humor. Y así nos despedimos de las fiestas, hasta otro año.

Gratitud

La Comisión organizadora de los festejos de la Cruz, se dirige por conducto de LA VOZ DE LIÉBANA a todos los que de un modo o de otro la han prestado su cooperación para el mejor éxito de las fiestas, expresándoles su sincero y vivo agradecimiento. Damas, autoridades, prensa, elementos artísticos, auxiliares desinteresados, personas de posición, público en general y entre el público los forasteros, todos dejan muy reconocidos a la Comisión, que nos encarga lo manifestemos así.

Por nuestra parte nos complace en sumo grado la armonía que ha reinado en las fiestas y hacemos votos por que el buen sabor de boca que estas dejan y el indiscutible éxito financiero de los organizadores, anime a todos a proseguir por el camino iniciado.

De Mejico

Noticias particulares recibidas de Méjico dan cuenta de la muerte de nuestro paisano y amigo el sacerdote don Laureano Viqueira, ocurrida en circunstancias verdaderamente trágicas.

Volvió el señor Viqueira de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en Vera-gracia, el día del Carmen acompañado de otro sacerdote amigo suyo también montañés cuando tuvieron la desgracia de encontrarse con una partida de insurrectos capitaneados por el tristemente célebre Villa, quien les exigió una cantidad grande de dinero. Don Laureano Viqueira sacó la cartera y entregó 80 duros que llevaba. El otro sacerdote no tenía nada en el bolsillo y así se lo manifestó al bandido Villa, pero este no dió crédito a aquellas manifestaciones y ordenó que el sacerdote fuera muerto a tiros en el acto. Así se verificó a presencia de su amigo el señor Viqueira, quien recibió tan fuerte impresión que en cuanto llegó a su casa tuvo que guardar cama, y al poco rato pidió los Santos Sacramentos que recibió con gran devoción y al día siguiente murió como fervoroso cristiano.

Descanse en paz nuestro amigo don Laureano Viqueira y reciba su anciana madre doña Petra Villanueva y sus hermanos don Loreto, don Ángel y doña Manuela y su hermano político don Heliodoro Valle nuestro sentido pésame.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Cillorigo

Los mozos de este Ayuntamiento que serán alistados en el próximo año de 1915 son: Timoteo Pinal Fernandez, de San Pedro; Candido Roiz Roiz, de Bejes; Luis Gonzalez Fernandez, de Tama; Lucio Revilla Pardueles, de Lebeña; Maximino Roiz Alles, de Bejes; Perfecto Otero Verdeja, de Esanos; Angel Alvarez Ouesta, de Pendes; Juan Gonzalez Sanchez, de Cabañas; Angel Gutiérrez Bravo de Pumariega; Eulogio Diez Cabeza, de Viñón; Samuel Caldevilla Mier, de Colio; Braulio Escandon Wicht, de Lebeña; Celestino Alles Pasada, de Viñón; Felipe Allende Miguel, de Armaño; Manuel Señas Rugarcia, de Tama; Felipe Rábago Rivas, de Esanos; Mauricio Alvarez de la Madrid de Esanos; Cecilio Fernandez Torre, de Esanos; Miguel Rey Bulnes, de Bejes; Vicente Pastor Sotras, de Bejes; Mariano Cueto Larín, de Viñón; Ceferino Fuente Prieto, de Salarzón; Mariano Gomez Alonso, de Esanos; Eudemio Soberón Campiño, de Colio; Agustín Cabo Bulnes, de Armaño; Vicente Rodriguez Roiz, de Pen-

des; Tomás Borez Roiz, de Colio; Teodoro Roiz Cabeza, de Bejes; Gabriel Gutiérrez Monasterio, de Trillayo; Francisco Valverde Torre, de Lebeña; Tomás García Marcos, de Cobeña; Delfín Fernandez Soberón, de Salarzón; Leoniles Vega Benito, de Castro; Victor Briz Gomez, de Castro.

—En el inmediato pueblo de Viñón fué pasto de las llamas una casa de la vecina de dicho pueblo Dolores Gimavilla, en la que tenía el fruto de la actual cosecha, habiendo quedado, por tanto en la mayor indigencia.

De veras lo lamentamos.

—El servicio de Café que rifaron en Tama las mayordomas de la cofradía, «Hijas de María» en las últimas fiestas ha correspondido al número 539, cuyo poseedor se desconoce. El afortunado puede recogerle en casa de la señorita Manuela Bada.

—Por el R. Cacerado de Valladolid han sido propuestos, como Maestros propiarios, para Castro y Pendes respectivamente, a don Antonio Fernandez y don Orenco Herrero, en virtud del último concurso de ingreso de interinos.

Nuestra enhorabuena a los pueblos y a los interesados.

Vega de Liébana

Nos han honrado con su presencia de paso para el pueblo de Dobres don Indalecio M.ª Martínez acompañado de las señoritas Luz, María y Blanca Carande, don Eduardo García y G. Enterría, señoritas Carmen y María García y G. Enterría y Pepita Linarez. Que les sea grata la estancia en las alturas!

—Ha fallecido en este pueblo doña Dolores Sainz esposa del Sargento de la Guardia Civil de este puesto, tanto a este como a sus desconsolados hijos acompaña en su justo dolor.

—Se halla bastante mejorado de las lesiones sufridas que han retenido en cama con grave peligro, el joven de Vejo Felipe Rodriguez, celebrará su total restablecimiento.

—Se va terminando el manguaico de los garbanzos por este valle los que generalmente vienen estando mejores que años anteriores; las demás cosechas muy escasas; ¡mal año se nos presenta a los pobres!

El Lunes falleció en Dobres, víctima de rápida enfermedad don Anicete Rejo, a la edad de 31 años.

A sus desconsolados padres enviamos nuestro sentido pésame.

Necrologías

El Lunes falleció en esta Villa la señora doña Ana Asenjo García de la Foz, dama de una gran ilustración, de trato agradable, escritora que publicó muy estimables trabajos y autora de sentidas e inspiradas poesías.

LA VOZ DE LIÉBANA honró en distintas ocasiones sus columnas con algunas obras de la ilustre escritora y siente profundamente la muerte de su distinguida colaboradora y envía el más sentido pésame a sus hermanos don José y doña Elisa Asenjo, y demás familia.

En Villablino (León) falleció el día 8 del actual nuestro distinguido amigo don Juan Alvarado y Albo ilustrado Director de la Escuela de Industrias lácteas de Sierra Pambley.

Su competencia en esas materias era universalmente reconocida y con su hermano don Ventura, han prestado a la Asociación general de ganaderos del reino, de la que eran asesores técnicos y a la ganadería de toda España importantes servicios.

Hace tres años y por encargo de la Asociación general de ganaderos, realizaron

ambos hermanos un viaje de estudio a esta provincia visitando esta región de Liébana y los puertos de Aliva, Tresviso y Cabrales, donde hicieron detidos estudios de la elaboración de los distintos tipos de queso. Sus interesantes observaciones las recogieron en un folleto, que nuestros lectores conocen por haberse publicado en estas columnas.

Enviamos a su distinguida esposa doña Luisa de la Vega, a su hermano don Ventura Alvarado, y demás familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

AL YUELO

En Valdeprado ocurrió el Martes día de Nuestra Señora, un incendio que adquirió grandes proporciones por la falta de medios para combatirlo, habiéndose quemado un portal y pajar, con unos 40 carras de yerba de la propiedad de doña Isabel del Peral, en ocasión de hallarse dicha señora y su esposo don José Polanco ausentes en Gervera.

Al día siguiente se incendió otro pajar de don Balduino Caloca, situado en el mismo pueblo.

Por sospechas de que dichos incendios hubieran sido intencionados, se practicaron algunas detenciones.

Entre los muchos forasteros que hemos visto en nuestra villa durante los días de festejos, recordamos a los siguientes:

De Santander, las señoritas Sara de la Llama y Manolita N. don Ricardo Lopez Dóriga, don Pedro Ubierna, don Camilo Valmaseda, don Miguel Bustamante y sus pequeñas hijas Fidela y Pilar, don Sergio Ibañez Herrero.

De Pimiango, la señorita María Lasso. De Camasobres, don Raimundo Moro. De Gervera de Pisuegra, don Manuel Nestor.

De Alles don Leonardo Cosío. De Cabuerniga don Miguel Cueto y su señora y don Antonio Toral.

De Panes, don José Tarno y su hermana Laura, don Lizaro Barjales y don Julián Ruiz.

De San Vicente de la Barquera, don Antonio Btrán, organista de aquella parroquia.

De Polaciones, el médico don Pedro Lamadrid y nuestro activo corresponsal don Carlos Morante.

De Penabaz, los señores Suarez Guanes.

De Gijón el médico don José Martínez Hidalgo y señora.

De Vitoria, la señorita Gracia Sanchidrián.

De Villacarriedo, don Atanasio Campillo Valle.

De La Hermita, don Isidoro Cortices, don Eladio Alonso.

De Madrid, nuestro paisano el presbítero don Nicolás Gomez de Enterría.

De Peñarubia, don Faustino Lamadrid

En Madrid ha aprobado el examen previo para el ingreso en el Cuerpo de Correos el aprovechado joven de esta villa don Fernando Gomez Otero, a quien, como a sus padres, enviamos nuestra enhorabuena.

Ha salido para Valladolid, donde pasará la temporada de ferias, el médico titular de Pesaguero don Pedro Santos.

Regresaron a Santander don Eduardo Jusú con su distinguida familia, y la señorita Gloria del Prado con su tío el abogado don Camilo Valmaseda.

Ha salido para Madrid con su bella hija Amparo el industrial de esta Villa y buen amigo nuestro don Abel Otero.

Vapores correos españoles

De la Compañía Trasatlántica

línea de Cuba y México

Salidas fijas el día 19 de cada mes

El 19 de Septiembre saldrá de Santander a las tres de la tarde el vapor

Reina María Cristina

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga
Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 230, 11 de impuestos y 2,50 de gastos de desembarque.
Para Santiago de Cuba en combinación con el ferrocarril, 270, 11 de imp. y 2,50 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y olé, con trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía

Precio del pasaje de tercera ordinaria

Para Puerto Limón pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último

El día 30 de Septiembre a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con trasbordo al

Infanta Isabel de Borbón

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 250 pts, incluso impuestos

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y Río de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El 19 de Septiembre a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

P. de Satrústegui

Para Río Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires

Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la de tercera 250 pesetas incluso impuestos.

Para más informes diríjase a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PÉREZ y Compañía Muelle, 36 Teléfono número 63.

Vapores correos españoles

DE LA

Compañía Trasatlántica

Viajes extraordinarios a la Habana

El día 30 de Septiembre a las tres de la tarde, saldrá de Santander el vapor

Alfonso XII

Admitiendo pasaje y carga solamente para la Habana

Y el 10 del próximo Noviembre saldrá también el mismo vapor en viaje extraordinario a dicho puerto

Para más informes diríjase a sus consignatarios en Santander Sres. Hijos de Angel Pérez y Compañía, Muelle 36 Teléfono número 63.

Imprenta de La voz de Liebana

Impresos para Ayuntamientos

Tarjetas de visita

Facturas, circulares

Impresos de todas clases

a precios económicos

DISPONIBLE

DISPONIBLE

La Voz de Liebana

Semanario regional de intereses generales

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN		ESQUELAS MORTUORIAS	
		En primera plana	
En Liebana	un año—6 pts	Plana entera	200 pts
En el resto de España	«—8 «	Media plana	150 «
En el extranjero	«—20 «	A tres columnas	80 «
		A dos columnas	30 «
		A una columna	20 «

Tarifa de anuncios

EN CUARTA PLANA			
	Un año	Medio año	Una inserción
Media plana	250 pts	150 «	25 «
Cuarto de plana	150 «	80 «	15 «
Octavo de plana	80 «	50 «	10 «
Dieciseisavo	50 «	30 «	5 «

EN TERCERA PLANA			
	Un año	Medio año	Una inserción
10 líneas	50 «	30 «	10 «
5 líneas	30 «	20 «	5 «

Campos Eliseos de Lérida

Gran Centro de Producciones Agrícolas

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Codina

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides Americanas

Injertos—Barbados—Estaquillas de inmejorables condiciones y absoluta autenticidad

Un millón de Barbados disponibles de Chasselas herlandieri 41^B

la clase más superior y recomendada para terrenos calcáreos y secos.

Teléfono y Teléfono n.º 28
Se enviará el catálogo de este año y el listín de precios de vides, franco por el correo al quien lo solicite.

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz López

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Sortido completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 14 quilates—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado al 100%.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.